

Inhalt

I.	Zur Einführung	1
II.	Vom System der Systeme zu den Systemen des Systems	10
	1. Zum Thema der Systematisierung von Systembeziehungen	10
	2. Systemprobleme bei Hegel	14
	3. Systeme in Schellings System	19
	4. Der materialistische Denkansatz	27
III.	Ur-System?	48
IV.	Rechts-Systeme	54
V.	Die Systemschwäche der modernen idealistischen Systemtheorie, aufgezeigt am Beziehungsverhältnis von Systemen untereinander	75
	a) Talcott Parsons und das System des römischen Staats und Rechts	78
	b) Niklas Luhmann und „Wabuwabu“	82
VI.	Abschluß-Sätze	<u>97</u>

Die im Abschnitt II niedergelegten Gedanken stellen die Ausarbeitung eines Referates (Titel: „Subsystem oder Parasystem?“) auf dem Schelling-Gedenk-Kongreß der „Internationalen Hegel-Vereinigung“ in Stuttgart am 29.Mai 1975 dar. Voraussichtlich wird diese Kurzfassung in den Abhandlungen des Kongresses veröffentlicht werden.

Die in Abschnitt IV zusammengefaßten Thesen sind auf einer Tagung der Vereinigung demokratischer Juristen in München am 6.Februar 1975 vorgetragen und diskutiert worden.

Die Gedanken des Abschnittes V wurden am 16. Dezember 1975 in der Gesamthochschule Kassel nach einer Vorlesung zum Thema „Systemtheoretische Aspekte“ diskutiert.